



いも串の鹿火屋主人、飯塚昭男さん＝吉岡村上野田一は近所に残るシシ土手に詳しい。また「鹿火屋とは猪や鹿が作物を荒らすのを防ぐため、火を燃やした小屋」という



清水敏夫さん＝棟東村山子田一は元役場職員。「村誌編纂を担当。當時村内に残るシシ土手には特に関心を持ち案内板を設置した」と話している。

イノシシが太田市のゴルフ場でティーショットを打とうとしていた女性客に体当たりしたり、桐生市内の有名ケーキ店のショーケース目がけて突入したり、イノシシはすでに人間の領域に住む野生動物だ。各地でイノシシによる農作物被害も目立っている。近世の人たちはひとつ山を取り囲むような「シシ土手(猪土手)」という装置によつて野生動物と人間の世界との境界線をつくり、動物との衝突を防いだ。こうした癡想のない現代の我々は野生動物たちなどによ

「史跡化、保存し学ぼう」 榛名山のシシ土手県自治研グループが調査

うなすみ分けが可能なだろうか。

シシ土手は県内では極めて珍しく、棟東村や吉岡町で遺構がわずかに確認されているのみだが、県職員の地方自治研究グループ「チームししどつ」(メンバー7人)がシシ土手調査に着手した。

同グループは長野県塩尻市内に復元、保存されているシシ土手などを視察し、「棟東村誌」「吉岡村誌」(渋川市誌)「群馬県文化財情報システム・WE

B版」などの記述などの文献調査や聞き取りを行い、榛名山東南面地域での情報収集を行った。これまでに棟東村に現存するシシ土手2地点の簡易測量を実施し、現状を記録している。

資料上で得られた地点と現地を見た地点を地図上でつないでみると、榛名山東南面のシシ土手は箕郷町の榛名曰川から渋川市の中妻川まで、山の等高線に沿つたり、自然地形を利用したりしながら、延々と連続して設けられて

いる。グループ代表で県林業試験場森林科学グループ独立研究員の小野里光さんは「シシ土手は村々の大勢の人々が協力して築いたものだろ。当時の野生動物被害が住民生活の根幹を揺るがすほどの驚異だった」と想像できる」という。棟東村や吉岡町などに残るシシ土手は放置されてから長い年月が経ち風化している。ほとんどは開発などでよつて失われているのが実状。現存部分を史跡化するなどして保存し学んでいくことも大事では」と話している。



▲村の史跡「小倉の猪土手」を見るチームししどつメンバー▼榛名山麓のポイントからポイントへ自転車で移動



